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冠军被保送？北京半马争议展开调查4月14日，2024年北京
半程马拉松鸣枪开跑，中国
男子马拉松纪录保持者何杰
以1小时03分44秒的成绩
夺冠。原本一场再寻常不过
的半马比赛，却因为终点线
前“保送”的一幕，陷入舆论
风波。大家纷纷呼吁，希望
能得到一个官方说法。

专题撰稿 本报记者 葛敏

根据央视新闻报道，北京半程马
拉松组委会官方发布通报：关于网友
反映男子组比赛结果的问题，组委会
已成立专项调查组正在开展调查，调
查处理结果将及时向社会公布。

此次比赛出发后，何杰与三位外
籍运动员迅速组成第一集团，四人全
程保持领先。冲刺前，神奇的一幕发
生了。转播镜头显示，距离终点几百
米的时候何杰依然落后，三位外籍运
动员此时回头看、摆手招呼何杰，最后
降速、“簇拥”着何杰第一个撞线，并为
其鼓掌。

何杰是特步签约运动员，三位外
籍选手也是穿着特步鞋服的运动员。
北京半马官网资料显示，特步是排在
蒙牛之后的第二大的赛事合作伙伴。

此事一出一片哗然，有网友质疑称，外
籍运动员的表现更像是领跑的配速
员，何杰疑“被保送”。有跑友感叹：

“这跑的不是马拉松，是人情世故。”
这是何杰的第一个半程马拉松冠

军，本该肆意庆祝，但正如跑友说的，
这或许也将成为他职业生涯中最“尴
尬”的一个冠军。目前，何杰本人通过
粉丝群发声回应了此事，他表示：“上
了赛场，我的职业素养不允许我退赛，
我也不需要这个冠军去证明自己。我
想不用过多和大家赘述，谢谢大家对
阿杰的理解支持，现在收到很多不有
好的评论与私信，确实让我本人感到
心寒和不解。”有粉丝指责他太让人失
望，何杰则回复：“嗨兄弟，我没有忘记
使命，我是这个事件里的受害者，我不
知道该怎么样做，只知道只要从起点
发枪的那一刻就要全力以赴地对待比
赛，我只能做好自己就行。”

这次舆论中除了运动员之外的另
一大主角特步之前发布了简短回应：

“谢谢关注，目前情况还在确认与多方
调查核实中，后续有进一步的信息会
第一时间进行沟通。”

围绕这项赛事的争议不止于此。
赛前组委会取消了贾俄仁加的参赛资
格，理由是贾俄仁加为组委会竞品品
牌选手，超出了赞助商名额的使用规
定范围。贾俄仁加是中国乔丹旗下运
动员。这件事又引出了之前兰州马拉
松多位精英选手未中签的情况，外界
猜测理由同样是“赞助商排斥竞品签
约运动员”。

近年来，随着中国马拉松的蓬勃
发展，大大小小的赛事像雨后春笋一
样遍地开花，不过，马拉松赛事在中国
发展还是存在着诸多乱象，赛事管理、
品牌赞助等问题屡次被推上风口浪
尖。

2018年苏州马拉松，中国选手何
引丽在最后冲刺阶段，被志愿者强递
国旗，导致节奏被打乱，被对手反超，
最后以5秒之差与金牌失之交臂。

2019年深圳马拉松，一位大众选
手在10公里处因伤退赛，乘车到达终
点后，强行和冲线之后的中国选手铁
亮合影，导致后者差点摔倒。事后这
位选手被中国田协禁赛一年，主办方
被取消2019年赛事等级评定资格。

2023年大连马拉松，在终点前因
为调度失误，工作车拦下了即将冲线

的中国选手尹顺金，致其冲刺节奏被
影响，无缘争夺奖牌的可能性，最后获
得第七名。

2023年青岛海上马拉松，部分跑
者没有号码布，有人没比赛但却收到
成绩，全程补给不足，比完赛未及时发
放奖牌造成完赛者长时间聚集拥堵，
现场甚至出现群众高喊“退钱”的情
况。

2023临沂马拉松赛，冠军选手在
冲过终点线时，被两名拉线员用横幅
阻挡。不过好在工作人员及时赶到，
冠军最终顺利通过。

针对马拉松赛事频发的乱象，中

国田径协会曾发《通知》，如遇赛事突
发事件和重大情况，监管单位、赛事组
委会及比赛监督需在30分钟内口头
上报地方主管部门及中国田径协会马
拉松部，1小时内上报书面材料，24小
时内将本省主责单位意见和处理办法
书面上报中国田径协会。另外，中国
田径协会也曾强调“强化赛事组织各
方责任，切实履职尽责 ”，要求“各级
监管单位要建立健全赛事监管工作机
制，‘尽职免责，失职追责’。各方应切
实履行责任，确保赛事安全顺利进
行”。

当事人何杰——

我也是受害者

马拉松赛事乱象频出

F1中国大奖赛海报，周冠宇C位亮相

2024年F1中国大奖赛即将于4月19日至21日在上海
国际赛车场开战，中国首位F1车手周冠宇也将迎来主场首
秀。周冠宇早早回到上海，要出席“从2004到2024”个人主
场首秀特展，要发布极具特色的中国大奖赛头盔，要推广妈
妈的新书——《与爱同行：周冠宇的F1逐梦路》，要参加《中
国车手周冠宇》大电影的首映，繁忙的周冠宇终于即将迎来
引擎轰鸣的那一刻。 专题撰稿 特约记者 琳琳

周冠宇将在本周五迎来主场首秀

希望在家门口拿个好成绩

周冠宇在昨天的电影首映礼上表
示：“上海既是我的家乡，也是我梦想
的起点。20年前的F1中国大奖赛，我
作为一名观众第一次感受到赛车的极
限魅力，听到了马达的轰鸣声和疾驰
中尾翼与空气摩擦的巨大声音，这些
都无比吸引那时候的我。从那时候起
就有了一个做赛车手的梦想，梦想未
来有一天，我可以在 F1 的赛道上飞
驰。现在梦想已经成真了，作为一个
上海人，能够以F1车手的身份回到家
乡比赛，其意义远比在其他国家比赛
时大得多，希望能在家门口的比赛中
拿到一个好成绩，不辜负大家对我的
期望。”

在成为F1车手后，周冠宇的心愿
之一就是回到上海主场作赛，这次回
到上海，他激动地说：“早就想念家乡
的大饼油条和生煎包了，这是我小时
候的记忆。”对家乡的思念也融入了他
对中国站头盔的设计中，地铁路线图
贯穿其中，突出了多个上海地标，比如

豫园、外白渡桥、陆家嘴四件套等，极
具特色。

周冠宇的 F1 车手梦想起源于
2004年的第一届F1中国大奖赛。今
年恰逢F1中国大奖赛20周年，作为中
国F1第一人的周冠宇在征战F1两个
赛季后终于将在家门口为车迷带来精
彩表现。对于始终期盼着的中国大奖
赛、上海国际赛车场，周冠宇透露，“在
澳大利亚站之前，我已经开始在模拟
器上熟悉上赛道，虽然不能完全熟悉，
但也有了70%到80%。”

随着F1中国大奖赛的临近，许多
车手已经在近期陆续抵达上海，汉密
尔顿、勒克莱尔、博塔斯、维斯塔潘、拉
塞尔等人纷纷到达，不少车迷前往机
场接机，车手也在社交媒体中表示，能
再度来到中国很开心，也不吝啬给现
场车迷签名。

除了满足车迷的要求，还有些车
手致力于在中国站之前和中国攀关
系。效力于迈凯轮车队的澳大利亚赛
车手皮亚斯特里表示：“我的曾曾祖父
（高祖父）是中国人，所以这周算是我
的1/16主场？”

威廉姆斯车队的泰国车手阿尔本
则表示，他的女友是四川人，所以这里
也算是他的主场。此前接受采访时，
阿尔本说：“我们有很久没回到中国参
加比赛了，我之前在中国站获得过积
分，所以我对那条赛道有着很美好的
回忆。所以今年我打算和我女朋友早
点去中国，她计划带我去她的家乡成
都转转，这真的很让人兴奋。”

当然，中国站对于周冠宇来说才
是真正的主场，他的F1生涯将激励更
多热爱赛车运动的后来者披荆斩棘、
一往无前。

车手赛前整活
争夺中国主场

上了赛场，我
的职业素养不允
许我退赛，我也不
需要这个冠军去
证明自己。

“
——何杰


